
   
 

   
 

ACTAS DEL EJECUTIVO DE EMAÚS EUROPA 
13 de septiembre de 2024 – Montreuil 
 

 
 
 
 
 
PRESENTES:  
Carina AALTONEN (Presidenta), Vincent CHAPUIS, Herbert BITTER, Yvette GUMBS, Jean-Philippe LEGAUT, 
Duncan LEWIS. 
 
SECRETARÍA REGIONAL DE EUROPA: 
Eve POULTEAU (Delegada General), Manon GAHAM (Encargada de incidencia política y sensibilización), 
Emmanuel RABOURDIN (Responsable de solidaridad), Marie TIXIER (Responsable de eventos), Véronica 
ACEVEDO CARO (Auxiliar de administración y finanzas) 
 
EXCUSADOS/AS:  
Aurore QUEREL 
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- PREÁMBULO  
  
PUNTOS DEL ORDEN DEL 
DÍA INTERCAMBIOS | DEBATES CONCLUSIONES | 

DECISIONES 

1. Bienvenida y 
aprobación de las 
actas de la última 
reunión 

Os damos la bienvenida. 
Tras la segunda serie de revelaciones acerca de las agresiones cometidas por el Abbé Pierre, atravesamos 
un momento complicado para el movimiento y para las personas que lo conforman. 
Un momento de negación, de tristeza… Veremos qué tal se da la semana que viene durante nuestro 
encuentro en Poitiers. Es el momento de trabajar en estos desafíos, con el fin de asegurarnos de que esto 
no vuelva a suceder jamás; debemos acabar con esta cultura del silencio. El movimiento debe ser un 
espacio seguro para todo el mundo. 

 
Se aprueban de forma 
unánime las actas del 
último ejecutivo. 

2. Seguimiento de la 
misión de Egae 
respecto al Abbé 
Pierre y a los 
desafíos para el 
movimiento 

 
Duncan y Vincent no pudieron participar en la última videoconferencia mundial celebrada el viernes 6 de 
septiembre. Han leído el informe, por lo que no es necesario hacer un resumen. 
 
Eve: en Francia, constatamos una evolución en las comunidades francesas, sobre todo en el caso de ciertos 
grupos que se encontraban en una especie de negación o duelo. Ya se ha abordado la cuestión de la imagen 
del AP y se han retirado algunas representaciones. Otros grupos esperan directrices claras por parte de EI, 
cuya respuesta es que cada grupo debe emprender su propio camino sobre este tema. 
Las ciudades y pueblos franceses también deben ponerse manos a la obra: muchos nombres de calles, 
plazas, escuelas… la toma de conciencia sigue avanzando, algunos ya se han retirado… 
 
De ahora en adelante, la tendencia en Francia será la de averiguar quién lo sabía dentro de Emaús. El 
sábado 14 de septiembre Radio France publicará la investigación que ha llevado a cabo. 
 
Emaús Internacional ha propuesto la creación de una comisión de historiadores/as que tendrían acceso a 
los archivos, abiertos por la Iglesia de Francia. 
 
El otro tema pendiente: la indemnización de las víctimas. Esto lo ha planteado la persona a cargo de la 
CIASE, que considera que habría que reflexionar sobre la idea de una indemnización. Las instancias de EI 
aún no han abordado el asunto. 
 
Cómo implicar a partir de ahora a Emaús Europa en todas estas dimensiones. Durante el próximo CREE, 
dedicaremos tiempo a este tema. 
 
En Suiza:  
Vincent: en Suiza, son muchas las preguntas que se plantean, la gente está conmocionada, atraviesa esta 
especie de negación… y hay preguntas interesantes: ¿Por qué este no contar las cosas? ¿Por qué esta falta 
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de transparencia? Si Emaús se considera un movimiento que da voz a las personas más desfavorecidas, 
¿sabemos verdaderamente todo? ¿Existen otras formas de violencia (los conflictos, el medioambiente…)? 
Los socios: Vincent se siente confiado, muchas señales de apoyo, de comprensión. Los socios aprecian la 
labor en aras de la transparencia. 

® Esta crisis supone una oportunidad para tratar de ser más transparentes y apaciguar al 
movimiento y no solo respecto a los abusos sexuales. 

 
En Países Bajos: 
Herbert: muchas emociones en PB después del 17 de julio. Mucha ira en los grupos y cierta incomprensión 
acerca de la rueda de prensa de julio: ellos también son Emaús, no han hecho nada malo. 
De igual modo, algunos tratan de minimizar los actos del AP y los grupos se hacen eco. 
 
Yvette: hay diferentes reacciones en función de la generación. La gente más joven está contenta con esta 
reacción, mientras que a los más mayores les cuesta afrontar la situación (está muerto, no puede 
defenderse…). 
Hay una auténtica confrontación entre generaciones, lo que hace que los intercambios sean complicados. 
Asimismo, a las antiguas generaciones les resulta difícil hacerle hueco a la juventud. 
 
En Reino Unido 
Duncan: Algunos artículos en The Guardian y la BBC, pero poca reacción por parte de la prensa. En las 
comunidades, mucha tristeza, decepción, preguntas: ¿Quién lo sabía? ¿Se ocultó? 
La labor de la federación Emaús Reino Unido a la hora de comunicárselo a los grupos ha sido espléndida. 
Creamos un pequeño grupo para informar y poder debatir. 
Las personas apoyan al movimiento, no al Abbé Pierre. La AG de Emaús Reino Unido se celebrará en 
octubre. No será uno de los grandes temas, pero se abordará igualmente. 
Tratamos de atraer a la juventud, por lo que continuará este proceso de separación/alejamiento del AP. 
Cómo gestionar todo el tema de la iconografía del AP: murales, página web, cuadros… 
Las próximas investigaciones deben centrarse en el futuro: cómo evitarlo, cómo avanzar, cómo 
reconstruirse luchando contra esto. 
 
Podemos aprender de organizaciones similares que hayan pasado por la misma situación. 
 
En Rumanía:  
En Satu Mare, esto no ha causado mayor revuelo, puesto que el AP es un completo desconocido allí. No se 
ha hablado del tema porque es algo demasiado sensible para nuestros/as jóvenes; imposible hablarlo de 
forma colectiva, puesto que reabriría demasiadas heridas. 
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En Iasi, auténtica conmoción ya que el AP vino a inaugurar la comunidad. A nivel estatal, ningún tipo de 
comunicación puesto que la gente no le conocía. Ningún artículo en la prensa, por ejemplo. 
Creemos que EI ha hecho bien su trabajo. La creación de la comisión es una muy buena idea. 
En Finlandia: 
Nadie sabía realmente quién era el AP, ninguna foto en los grupos… No es un héroe en nuestro país. 
Por supuesto, surge la duda sobre que nadie lo hubiera comunicado. 
Las víctimas han tratado de olvidar; es un mecanismo que los hombres pueden utilizar para seguir con 
estos comportamientos. 
¿Qué se puede hacer en el futuro? 
 
Cada país tiene su historia con el AP, las reacciones son diversas, cada cual necesitará una estrategia 
propia para solucionarlo, pero se necesita una visión de conjunto a nivel del movimiento. 
 
Para el CREE: 
Darle la vuelta a esto hacia la seguridad/garantía de la acogida (en relación con el encuentro de las ON). 
Cómo ir más allá de las cuestiones de prevención de VSS, sobre las formaciones… 
 

- Considerar el movimiento en su globalidad. Somos un movimiento internacional. Esto crea tensión 
interna respecto a este proceso. Hay que mantener la cohesión. 

- Atención: A menudo se considera a Europa como la región que desea liderar. 
- Ya existen herramientas, hay que darle acceso a los grupos. 
- Gobernanza: una mayor transparencia nos permitiría evitar esto.  
- Esto pone de manifiesto las luchas de poder en el seno del movimiento. ¿Cómo luchar contra las 

personas que no quieren avanzar? 
- ¿Qué queremos para los compañeros? ¿Qué se puede hacer a nivel jurídico? 

 
No se puede hacer todo a nivel de EE, pero podemos dar un impulso para hacer algo a nivel nacional y en 
los propios grupos. 
Ejemplo: Los “quality standards” de Emaús Reino Unido: gran trabajo en el respeto de los derechos de todo 
el mundo. La traducción está en proceso. 
Lista con los grandes capítulos que queremos abordar en un pilar común a nivel europeo. + Buenas 
prácticas/ejemplos en los otros países. 
 
Necesitamos una visión de conjunto, no solo sobre los abusos sexuales, si no pasaremos por alto otras 
cuestiones importantes. En Reino Unido, muchas leyes, controles… instituciones caritativas. 
Todas estas normas deberían ser las mismas en todas partes. 
 

® Proponer una formación de los grupos que acogen voluntarios/as a través de nosotros. 
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3. Opinión sobre los 
desplazamientos 
en Ucrania y en 
los países bálticos 

Visita a Oselya y Polonia en el mes de julio:  
Se habló de la cuestión de la paz, pero era complicado. Es horrible ver a los jóvenes y, potencialmente a sus 
hijos, ir a la guerra, pero nuestros colegas de Emaús sobrevaloran lo que significaría una paz sin victoria 
como para hablarlo. No existen estructuras comparables en Emaús, aunque podría haber otros actores de 
la economía social en la región de Lviv con los que sería interesante reunirse. Oselya ya ha puesto en 
marcha numerosos proyectos. 
 
En Polonia, como en otros sitios, se plantea la cuestión de la renovación de los grupos. 
 
Visita a los países bálticos: 
La visita comenzó en Letonia, en un grupo con muchas mujeres. Hay una auténtica fuerza y mucha energía 
y actividad. El problema es que dependen de los grupos franceses para tener bienes que poder vender en 
la tienda y algunos grupos han dejado de apoyarles. Es necesario buscar otras soluciones in situ para no 
depender de los transportes. Hay mucho trabajo por delante y se necesitaría un vehículo nuevo. Hay 
mucho potencial, pero también mucho trabajo, incluido todo lo referente a la gobernanza. De momento, 
los debates han versado principalmente sobre la autosuficiencia.  
En Lituania, el grupo es muy enérgico y entusiasta, pero depende en gran medida de las ayudas de la Unión 
Europea, amén de otras organizaciones. Por ello, la vulnerabilidad es real, sobre todo en lo que respecta a 
cubrir los gastos de funcionamiento. Por otro lado, está la cuestión de la gobernanza con tan solo 3 
miembros en el CA. 
Es una cuestión que observamos en numerosos países, no solo del este. Estos criterios no garantizan una 
buena gobernanza; son insuficientes y formales, existen numerosos contra ejemplos que funcionan. 
Merece la pena que se profundice en este tema, en función de la cultura de cada país. Se debatirá en el CREE 
y con EI.  
 
Este grupo podría implicarse en el Colectivo Europeo del Sureste. No pudieron participar en la última 
reunión, pero las temáticas correspondientes y este podrían ser de interés para su desarrollo. 
 
Duncan: durante las visitas, revelamos la información sobre el Abbé Pierre y en dos de los grupos, la gente 
estaba atónita, lo que podría suponer un impacto. Existe una verdadera oportunidad para apoyar a las 
comunidades con un mecanismo concreto de solidaridad, aportando nuestra experiencia, sobre todo en el 
caso de Reino Unido, más allá del envío de transportes.  

 

4. Propuesta para 
tomar partido en 
la Inmobiliaria de 
Emaús Francia 

Presentación de la Inmobiliaria Emaús en los documentos del Ejecutivo. 
Permite ayudar a los grupos franceses a comprar o renovar edificios, recurriendo a inversiones externas 
para invertir en la ESS. 
No hay intereses ni dividendos, la participación de EE es más bien simbólica. Participar en esta inmobiliaria 
es sobre todo una forma de apoyar esta buena iniciativa de EF. 

Ok a utilizar 10 000 euros 
de acciones en la 
Inmobiliaria. 
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Al apoyar la Inmobiliaria para acciones en Francia, habría que discutirse los apoyos de este tipo para las 
otras organizaciones nacionales, si existe de la misma forma en la que hemos apoyado durante mucho 
tiempo a la Banca Etica en Italia, a través de Emaús Italia. 
 
Asimismo, esto plantea la cuestión de la inversión de nuestros ahorros: comenzamos a informarnos, pero 
esperamos a saber qué financian las inversoras. Vamos a reanimar al banco respecto a este tema. 
Hemos colocado 100 000 € en una especie de libreta A. 
Carina: hablaremos del presupuesto para 2025 en diciembre. Podemos mantener el debate en ese 
momento y en octubre. 
 
Vincent: no se mutualiza lo suficiente en el movimiento. La condición sería que pudiéramos beneficiarnos 
de la retroalimentación, crear una colaboración con EF y el bien inmueble con el que trabajan. 
También es posible invertir en nuestros propios grupos. 
Ej.: producción de electricidad por medio de la financiación de paneles solares en el seno de nuestros 
grupos. 
 
Eve: el Fondo Ético de EI también lo permite: invertir con una tasa baja 

5. Preparación del 
próximo CREE 

Quizás dedicar un punto a las participaciones y ausencias de los miembros del CREE, puesto que hay 
numerosas personas ausentes y algunas que faltan muy a menudo. 
¿Qué se puede hacer respecto a las participaciones cuando hay tanta gente que no asiste? ¿Es una 
cuestión de distancia y organizamos una reunión presencial y otra en línea al año? ¿O híbrida? Podría 
resultar complicado en cuanto a la interpretación y la participación. ¿También se puede abrir la 
posibilidad de un reemplazo puntual? 
Nika también ha enviado un correo anunciando su dimisión tras las revelaciones del Abbé Pierre, 
estamos en contacto con ella para ver si se queda. 
 
Otros temas para el CREE: 
Falta al menos el tema del campeonato de fútbol europeo que tendrá lugar en Francia, en julio de 2025. 
Respecto a la juventud, debatir con los miembros del CREE acerca de los desafíos y nuestros objetivos 
sobre la juventud, para ver qué se podría proponer como acción. 
En el anterior ejecutivo, la cuestión era presentar un programa de liderazgo para mujeres e ir más allá de 
lo que hemos hecho hasta ahora. ¿Os parece bien que avancemos en el programa de liderazgo destinado a 
mujeres? Sí. 
 

Volver a reunirse con Nika 
después de que haya 
hablado con Tomislav.  
 
Hablar con los DN en 
cuanto a las ausencias y 
tratarlo en el ejecutivo de 
diciembre. 

Solidaridad 

¿Valida el ejecutivo las peticiones mensuales para Oselya en los meses de julio y agosto? 
Sí, el ejecutivo lo valida de forma unánime. 
He aquí los detalles del apoyo: 
Julio: 4 902,62 € 
Agosto: 4 194,50 € 

El ejecutivo validad de 
forma unánime las 
peticiones de apoyo 
solicitadas por Oselya a 
través del Fondo Ucrania 
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Cantidad total: 9 097,12 € para los meses de julio y 
agosto. 
 

6. Puntos varios de 
la agenda 
(intercambio de 
prácticas, 
RREUSE) 

Yvette, Eve y Manon irán a los encuentros de RREUSEE en Países Bajos a finales de octubre: intervención 
sobre los desafíos del reempleo en 2050 + la AG de RREUSE. Vincent le va a echar un vistazo al programa 
y ver si puede venir. 
 
El intercambio de prácticas sobre una alimentación más ecológica en los grupos se celebrará en 
noviembre. 

 

7. Evolución de la 
tabla salarial 

El ejecutivo aprueba una nueva tabla salarial que permite una evolución del salario mayor que 
anteriormente, en función de los puestos y la evolución de las misiones y las responsabilidades de cada 
cual, sin que tenga que estar relacionado con la antigüedad en el puesto. 

  
Asimismo, valida la creación de un punto del índice de 25 euros a 1 de octubre de 2024. 

Además, valida el principio de una trayectoria de prima anual de cara del 13er mes medio, como es el caso 
en Emaús Internacional, con la idea de que haya mayor equidad en las tablas salariales. 

No obstante, y puesto que el presupuesto de Emaús Europa es limitado, el ejecutivo se reserva la opción 
de interrumpir cada año la evolución de esta prima anual si el presupuesto en diciembre no permite 
dicho aumento. 

La trayectoria propuesta es la que sigue: 

Esta prima será de 1 000 euros en 2025 (500 euros en enero y 500 euros en julio) 

Podrá ser de 2 000 euros en 2026, luego 3 000 euros en 2027 si se vota un aumento de las cuotas en la 
AGE de 2026. 

Ver por detrás. 
 
 
 
 

 
Puesto que no queda ningún otro punto en el orden del día, la presidenta levanta la sesión. 
 
 

 

Carina AALTONEN   
Presidenta de Emaús Europa  
 


